

# MARÍA DE LOS ÁNGELES MORENO URIEGAS

## Primera y única mujer en presidir los tres órganos de gobierno

Nació en el Distrito Federal el 15 de enero de 1945. Estudió la licenciatura en Economía en la UNAM y diplomados sobre planeación socioeconómica en Holanda y economía y relaciones exteriores en Harvard. Fue militante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) desde 1970, en donde hizo una carrera política amplia y robusta como subdirectora de Estrategia y Desarrollo del Instituto de Estudios Económicos Sociales y Políticos (IEPES) de 1981 a 1982; integrante del Consejo consultivo de la Confederación Nacional Campesina (CNC) y del Comité Ejecutivo Nacional (CEN); integrante del Consejo Técnico del IEPES de 1986 a 1987; coordinadora de la Comisión de Pesca para la integración del Programa de Gobierno de 1988 a 1994; secretaria general del CEN del PRI en 1994; presidenta del mismo de 1994 a 1995 y presidenta del Comité Directivo del PRI del Distrito Federal de 2005 a 2007.

María de los Ángeles Moreno presidió la Gran Comisión de la Cámara de Diputados en uno de los momentos más complejos en la historia de la política mexicana, de abril de 1993 al 31 de octubre de 1994, periodo extendido por el cambio en el calendario electoral de ese periodo. 1994 fue el año en que se registró el 1º de enero el levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional en Chiapas, y meses después, los asesinatos de Luis Donaldo Colosio, candidato del PRI a la presidencia de la República y querido amigo de María de los Ángeles, así como del secretario general del CEN del PRI, diputado electo, José Francisco Ruiz Massieu. Además de la importante labor de encabezar el órgano de gobierno de la Cámara de Diputados en esa difícil coyuntura, sufrió la persecución derivada de esos sucesos, que enfrentó con serenidad y valentía, rasgos destacados de su desempe-

ño político. Su papel en ese momento tan polémico e histórico es más que revelador.

Cabe destacar que durante su gestión se concluyeron las obras de restauración del recinto legislativo de San Lázaro, dañado seriamente por un incendio acontecido el 5 de mayo de 1989. A su visión y liderazgo se debe la creación del Museo Legislativo “Sentimientos de la Nación”. Su trayectoria como legisladora y en cargos públicos fue de gran amplitud. “Mujer parlamentaria”, podría ser un adjetivo adecuado para describirla: fue diputada federal en la LV Legislatura del Congreso de la Unión. Posteriormente fue senadora de la República a la LVI y LVII Legislaturas, diputada a la II Legislatura de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, nuevamente senadora de la República de 2006 a 2012 y posteriormente asambleísta del DF. En sus responsabilidades legislativas como representante de la capital del país se destacó por el sólido impulso a su democratización y transformación política a través de una reforma de gran calado.

En la administración pública federal se desempeñó como subdirectora de Planeación en la Secretaría de Programación y Presupuesto de 1978 a 1982; subsecretaria de Programación y Presupuesto y Secretaria de Pesca de 1988 a 1991. En 1992, ya como legisladora y presidenta de la Mesa Directiva, fue la encargada de recibir y comentar el 4º informe del presidente Carlos Salinas de Gortari.

Murió el 27 de abril de 2019. En sus homenajes póstumos, compañeros legisladores, amigos y políticos de distintas formaciones, incluyendo al presidente de la República Andrés Manuel López Obrador, reconocieron su papel en la construcción de la democracia mexicana.



*Maria de los Angeles  
Moreno Uricogaz*